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北京时间 7月 20日，西甲 2019-2020赛季第 38轮，西班牙人对阵塞尔塔，双方以平局结
束比赛，也宣告着西班牙人本赛季正式完结。在这场比赛前，西班牙人遭遇 8连败，提前降
级，这是球队自1994年以来首次降入西乙。

自2019年1月决定“留洋”、加盟西班牙人以来，一年半中，武磊已陪球队走过两个赛季。
从上赛季的“Happy ending”到本赛季的“艰难完局”，作为球迷心中“全村的希望”，关注、赞
赏、鼓励和批评一直围绕着武磊。随着球队降级，作为西班牙人队一员，武磊的未来选择更
成为大家关注的焦点。在这一年半中，他最大的收获是什么？降级是否出乎意料？今后的
留洋之路有何打算？

这个假期，武磊暂时只身留在巴塞罗那，新华社记者日前对他进行了书面专访，就上述
问题，他敞开心扉。

虽然受疫情影响，国家队的
世预赛征程充满不确定性，但武
磊对国足进入 12强赛依然充满
信心。

对于国家队磨合问题，武磊
表示：“其实全世界的国家队都有
这个问题，世界强队合练的时间
都很少，队员都是比赛前一个星

期左右到国家队报到然后比赛。
什么时候我们国家队11名主力都
在欧洲踢球，甚至有在欧洲踢球
的球员都进不了国家队，那时我

相信肯定没人会讨论（磨合）这个
问题。我觉得国家队目前的能
力、氛围都处在一个比较好的阶
段。”

看好国足进入12强赛

谈到对自己留洋这一年半的
评价，武磊说：“对自己还是比较
满意的，（10分制）打8分吧。”

这个赛季，包括联赛、欧罗巴
联赛和国王杯，武磊代表西班牙
人出场49次；同时，武磊也完成
了中国男足欧战正赛的首粒进
球。在经历了上赛季的调整后，
武磊显然更加适应，“过去这一
年，包括上赛季后半段，自己适应
得总体还不错，因为出来踢球确
实有很多困难，来之前已经做好

思想准备，但来了以后还是会面
对很多无法预料的问题，所以真
的很不容易。出来踢球不仅是球
场上，在生活等各方面都需要很
好地适应”。

“走出来”踢球要面对的困难
和关注，对这个现役中国足球运
动员中最好的射手而言，他的表
现显然比媒体想象的更加冷静，
展示出超出预期的成熟和职业。
球迷更热切的期望，对比赛数据、
赛事表现，与“前辈”的成就比较，

以及毫不留情的批评，好像都不
太能动摇他的决心，“最重要的还
是出来感受和体验，真正看到不
一样的东西，也不是说一定要去
完成什么目标，或者打破什么纪
录”。

武磊说，自己不是为了数据
来西班牙踢球，所以面对“射门
数据表现不如在中超”的质疑
时，他很坦然，“我觉得一定不如
中超，因为中超可能射几脚就能
进一个，在这里肯定需要更多射

门，这非常正常。在中超环境
下，对我的逼抢没有那么强，射
门会更加从容。在这里空间很
小，给自己调整的机会特别少，
思考的时间特别短，有的时候技
术动作在加快的情况下就没有
那么稳定”。

职业运动员追求胜利的斗志
和随之伴生的压力，似乎在武磊
身上达到了平衡，而这种平衡又
让他在面对困难时，做出更正确
的抉择。

给自己的西甲生涯打8分

对在西甲渐入佳境的武磊而
言，从赛季初征战欧罗巴联赛，到
赛季末降入西乙，这完全不在他
的预料之内，“肯定没想到今年会
是这样的结果，我肯定知道今年
比去年更困难，因为大家都了解
我了，从比赛中我能明显感觉到
别的队对我的研究和重视，在场
上都能听到对手在喊我的名字。
一直没有想到过球队最后会降
级，队伍的实力绝对不是最后一
名，我相信如果能重新踢一次，最
差也不会降级，完全没有想到”。

在武磊看来，降级的原因有
很多，“欧罗巴联赛带来的体能影
响、赛季开始阶段准备不足、教练
换得较多等。疫情其实对我们来
讲是一个很好的调整，如果比赛
没有暂停感觉我们会一直输下
去。比赛重启后前两场我们打得
很好，也拿到计划的分数，但第三

场（主场 13负于莱万特）对我
们是致命的，对我们士气伤害很
大。有的时候就是一口气吧，如
果说整支队伍失去了信心，那么
能力再强也无法凝聚到一起”。

此前，武磊的去向就被球迷
热议，英超、德甲、西甲球队对他
有意的新闻频出，而在球队确定
降级后，这种热度更是到达了巅
峰。“确实，英超、德甲和西甲都有
俱乐部联系我。”他承认，而伴随
着其他俱乐部向他频繁伸出橄榄
枝的同时，国内球迷也更希望他
继续留在五大联赛踢球。在这样
的境况下，选择留在西班牙人，他
显然有更深的考虑。

“我知道大家感觉我可以留
在五大联赛，（五大联赛）还有个
中国人，不然好像总是缺点什
么。但就像我的周记里说的，有
时不能太自信，有时也不能太自

卑，哪怕西乙的整体水平，也肯定
是强过中超的。如果每个球员都
想着一步登天，就会把自己置于
很困难的局面。就像日本、韩国，
20至30年前大家水平差不多，但
现在他们已经完全超过我们，而
且不止一个档次，我觉得他们就
是在走一条平稳的道路，他们的
球员不会介意去欧洲顶级联赛或
次级联赛。有机会去欧洲，踢两
年回日本，再有机会又出去，这就
是一个比较良好的环境。”

显然，除了自身发展，他更愿
意让他的选择成为一种导向，去
影响更多球员走出来。武磊提及
日本、韩国的球员，真正在五大联
赛踢球并没有多少人，绝大多数
还是在五大联赛以外的欧洲国家
联赛或次级联赛，庞大的基数下，
即使很多人被淘汰了，在欧洲踢
不下去回去了，但依旧有很多人

选择往外走。
“我不是非常赞同一定是在

五大联赛，有多少人在五大联赛
踢球中国足球水平就能提高，有
时候我们把自己的水平要求过高
了，或者说对于球员的要求太高
了。”

武磊认为，五大联赛也好，次
级联赛、五大联赛之外的国家联
赛也好，只有大批中国球员愿意
走出来，能在国外立足，中国足球
才真正有可能提高。所以他也希
望年轻球员，“有梦想还是越早出
来越好，当然不是出来过一下水，
而是真正静下心来去感受，去学
到东西，能真正立足。最重要的
还是基数的问题，100 个人和 10
个人出来是不一样的。国内球员
如果说出来必须去五大联赛，要
不就不出来，那恐怕永远不会有
多少人出来”。

踢西乙不是失败，中国球员不该只盯着五大联赛

对于西班牙人下赛季重回西
甲，武磊客观评价时也展露了信
心。“下赛季目标肯定是重回西
甲，这可以说是硬性指标。从整
体实力，包括俱乐部规模来说，我
们在西乙肯定领先于其他队伍，
所以大家还是要明确目标、统一

思想、齐心协力达成目标。”
而对于未知的西乙冲甲之

旅，他也表示：“这个目标的难度
非常大，西乙的强度非常大，冲甲
的竞争也会很激烈，对手看到我
们是降级下来的也会非常拼命想
证明自己。所以不是那么容易。”

“还是自己最清楚自己，知道
自己想要什么吧。我选择留下基
于多重因素，毕竟在国外不是一
个人，还有家庭，小孩上学也已适
应，另外在这里生活确实也比较
安心，队友、俱乐部工作人员、球
迷对我也都很友好，感觉就像一

个大家庭。”
武磊说他深思熟虑了很久，

最重要的是排除外界的各种干
扰，越是在这个时候越是需要认
清自己，一个人做出选择会基于
很多考虑，球场内外，这一选择让
人窥见了一份理性。

有信心重回西甲

谈及这一年半的留洋收获，武磊
说：“收获比我想象的更丰富，可以说是
全方位的，最主要的是我看到了这里从
上到下的足球体系，俱乐部运营，从梯
队到成年队，足球氛围，普通民众对足
球的热爱，这和在国内是两种体验。但
另一方面，正因为看到这些，我更感受
到中国足球的差距。要说我个人能给
中国足球带来什么帮助，我有点孤掌难
鸣，我一直说如果能有20、30个球员在
这样的环境里，哪怕在次级联赛能打上
比赛，能真正有所感受，那么回去后才
会对中国足球有所帮助。现在只能说
我在这里看到差距了，但面对差距有点
无助。”

对于整个足球运动和培养环境，武
磊更愿意看到的，是国内有更多发自内
心热爱足球的小朋友，和真正支持自己
孩子踢球的家长。

“在西班牙，我在马路上天天看到
有人踢球，小朋友放学之后全部在操
场、水泥地上，不都是在绿草地上，而是
什么地方都可以踢。那些随处踢球的
孩子也没经过训练，就是从电视上看到
颠球、传球这些技术动作，然后自己琢
磨，他们热爱这个项目，西班牙就是有
这样一个基础。有了这样的基础，你还
会担心足球成绩提高不了吗？这就是
我最直观的感受。我希望国内有朝一
日，小朋友放学后可以发自内心地去操
场踢球，而不是被教练逼的。不希望因
为各种课外辅导导致他们想踢球却没
有时间。希望有更多家长陪伴孩子去
踢球，发自内心地支持孩子踢球。那就
完全不用担心中国足球上不去了。”

（据新华社北京7月31日电）

中国足球缺基础

专访武磊：

“岂不畏艰险，心本勇何惧”


